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教学札记

教坛随笔

我把批改的试卷发下来，便开始
对学生普遍出现的问题进行讲评了。
快结束时，一个男生突然站起来怯生
生地问：“老师，您能说说我丢分的原
因吗？ ”

面对他热切的眼神，我一时说不
出话来。 教室里其他学生也都睁大双
眼看着我，眼神中充满了期待。

此刻，一向口若悬河的我竟然没
有办法回答学生这样的提问。 是啊，
我能说什么呢？ 我连这个学生考了多
少分、错了哪些题都没弄清楚，又怎
么能分析出他丢分的原因呢？ 一直以
来， 无论是批改学生的日常作业，还
是评判学生的试卷，我只是习惯于对
某几个成绩突出的学生的试卷和自

认为学生试卷中普遍存在的典型问

题进行讲评； 对那些成绩平平的学
生，只是简单判个对错、打个分数，就
草草了事。

我有些惶恐，我们不是一直在大
力倡导 “为了一切学生”“要公平、公
正地对待每一个学生”吗？ 而且，当说
起这些口号、 谈起如何转变学困生

时，我们每一次都是滔滔不绝、头头
是道。 可是，现实中我们又是如何去
践行的呢？ 连学生基本的学习、考试
情况都摸不透，又如何谈论对每一个
学生因材施教、平等视之呢？

今天 ，我的难堪是小事 ，这难堪
所暴露出来的简单、粗暴的教学方式
给那些成绩平平的学生带来的不公

正待遇，以及被忽视了的伤害，才是
大事。

我努力挤出笑容 ， 十分诚恳地

说：“孩子，你的发问让老师羞愧！ 我
没有仔细分析你的试卷 ， 记不得你
的答题情况， 更说不出你丢分的原
因，请原谅老师所犯的错误。 请你相
信， 也请所有学生相信 ， 从今天开
始，无论是谁的作业和试卷，我都会
仔细分析优缺点，认真记录，评讲时
尽量给你们每一个人提出改进建

议。 ”
我的话音刚落，教室里便响起了

一阵热烈的掌声。

□ 胡兆喜
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小边是我的学生，关于他的学习
成绩， 几乎所有任课老师都头疼不
已。 他从不捣乱，也不闹事，更不会影
响其他同学， 可就是啥也学不会，每
次考试几乎每门功课成绩都保持在

个位数。 但就是这样一个男生，他的
生物成绩一直居高不下，无论大考还
是小考，从未低于 94分，这令我这个
生物老师万分惊喜，也成为我心中一
个大大的谜团。

我发现他不管上什么课都在明

目张胆地看生物课本，即便是在早读
课上，他也读生物书。 虽然他口齿不
清，但我能听得出每次他都是极其用
心、很有感情地去读，当然我也是头
一次听学生把一本科学类书籍读得

那么有情感、有温度。
其他任课老师对待小边是极其

宽容的，从不对他作十分严格的规定
和要求，总是小心翼翼地关注和呵护
他。 于是，小边拥有了更多自由的空

间和时间，去做他喜欢做的事、读他
喜欢读的书。 那份源于对学科的兴
趣、对生活的自信，当然也有对我本
人的喜欢和尊敬，这些因素成为他继
续在学校生存下去的理由。

有一次， 学校听我的公开课，教
学进行得非常顺利。 当这节课即将完
美收官时，我自信、得意地领着学生
进入了最后一个环节———谈困惑，让
学生说说通过这节课的学习，还有什
么疑问和困惑， 提出来师生共同解
决。 我微笑着扫视全班学生，心里却
盼着无人举手，圆满结课。 但是，就在
这短暂的安静后， 小边竟然把手举
起，并随即站了起来。 我不能无视，看
着他用力地指着书上的插图，思考着
说：“老师，书上的这个细胞图，怎么
在细胞核里还有个黑点呢？ ”小边前
面的一个女生转过头来 ， 低声催促
他：“别捣乱， 那是印刷出了问题，快
坐下，坐下！ ”小边根本不听劝，毫不

顾忌身边听课的领导和老师，跑到前
面的女生旁边， 瞪着眼睛看她的生物
书，然后噘着嘴兴奋地说：“你的书上也
有个黑点。”接着，他又跑到后边和旁边
的同学那里，像发现了新大陆似的大声
喊着：“你的书上也有个黑点……”所
有人都被小边制造的突发事件给怔

住了。 我走到小边的身旁，拍着他的
肩膀， 用力地向他竖起了大拇指，认
真地说：“孩子，你真了不起！ 它是细
胞核中的一个结构，叫‘核仁’。 到了
大学，老师才讲这个知识点。 ”此刻，
教室里响起了一阵热烈的掌声。 我看
到所有人的眼睛里都闪着光，小边的
脸上也露出了笑容。 从此，小边学习
生物的劲头更足了。

后来 ，因为工作调动 ，我离开了
这所学校。 再后来，我听说小边升入
初三后不久就退学了。 我不知道他退
学的真正原因是什么，但有一点是肯
定的， 那就是初三没有生物课了，我
也走了，他心里的那根强有力的支撑
一下子崩塌了。 他失去了在这里生存
下去的理由、勇气和自信，最终选择
了逃避和放弃。

这就是小边同学，一个引发我对
教育再思考的男生。

小边同学
□ 市七中 都娟

这是一个特殊学生的故事。 说他
特殊，是指他的学习成绩总是严重不
达标。 他的特殊更在于他对生物课的
痴迷和执着， 对生物知识的独到发
现。 这种巨大的反差其实并不神秘，
原因在于他集中一点的兴趣和热爱，
成就了他的天才般的亮点。 这兴趣和
热爱之火主要是都老师点燃的，是都
老师创造的教育奇迹。 我但愿小边及
和他一样的特殊学生，在更多“都老
师”的呵护下，心中永远点亮对世界、
对生活的热爱之光。 （欣然）

������都娟，中小学高级教师，现任市七中副校长、生物教师，国家级心理
咨询师，国家高级家庭教育指导师。 她曾获全国实验优质课大赛金奖、中
南六省生物优质课大赛第一名，2 次做全国公开课。 她被授予中原名师、
河南省人民政府学术技术带头人、省教师教育专家、省技术标兵、省优秀
共产党员、省名班主任工作室主持人等称号。 她有 60 多篇文章发表和交
流，6 项课题得以推广，出版书籍《毛毛虫说》。

对于幼儿园老师来说，幸福是
什么呢？我觉得幸福是为孩子们擦
去委屈的泪水，是他们不舍得吃却
偷偷留给我的糖果，是他们甜甜的
笑脸，是他们看到我后飞奔而来的
拥抱 ，说一句 “园园老师 ，我想你
了”。

有一次午睡，孩子们渐渐地睡
着了。 小满突然惊醒，大哭起来：“妈
妈，我要找妈妈。 ”我连忙跑过去，
轻轻地拍了拍她的背，说：“妈妈在
这里， 在幼儿园老师就是妈妈，妈
妈就是老师。 ”慢慢地，小满睡着
了。

自那以后， 我喜欢孩子们叫我
妈妈，虽然自己没有孩子，但是在这
里班里的宝贝们就是我的孩子。 我
享受这个过程。 在这个过程中，孩
子们对我多了一份信任和依赖。 一
来一往间， 孩子们对我又亲近了很
多。

记得那天，我们班的轩轩刚进

教室就悄悄地拉着我的手说：“园
园老师，我给你带了一些零食。 ”轩
轩妈妈跟我说，零食是轩轩昨天偷
偷藏起来的，自己舍不得吃非要带
给老师。 轩轩用那双明亮的眼睛看
着我， 将那些零食放在了我的手
上。 一瞬间，我被感动得一塌糊涂。

我记得轩轩刚来幼儿园时是

一个特别调皮的孩子，从来不听指
挥。 平时都是轩轩妈妈一个人在照
顾轩轩， 所以他特别依赖妈妈，一
旦离开就无所适从。 自从我和轩轩
妈妈多次沟通后，她逐渐意识到了
自己的教育方式有问题，现在也让
孩子爸爸适当参与孩子的教育。 如
今，轩轩每天都在进步，这让我感
到特别骄傲和自豪。

作为幼儿教师 ， 只要多些爱
心、多些耐心，我相信孩子都会越
来越棒、越来越好。 面对无数张笑
脸，我想我是幸福的，我要用我的
行动给孩子们更多的爱。

幸福是你飞奔而来的拥抱
□ 李园园

周一返校， 批改周末作业，我
发现两名男生的作业敷衍潦草，有
空题现象。 我把他们叫到了办公
室，询问情况。

面对老师的询问，他们哑口无
言。 我开始了义正词严的教导，罗
列了他们最近在学校的种种不良

表现，分析了态度不端正对学习的
影响，表达了对他们的失望之情。

因为他俩的语文都是弱势学

科， 所以课堂上我经常提问他俩，
希望以此来提高他们的成绩。 然
而，我没想到我的重视并没有换来
他们的努力。我有种一厢情愿的无
奈感，正好借此机会，把内心的生
气、失望、愤怒都发泄了出来。

然而，冷静之后，我开始反思。
我的出发点明明是为他们好，可是

今天我那过激的言语、 愤怒的神
情，除了让他们害怕外，还能让他
们感受到什么呢？

下课后，我又把他俩叫过来 。
看到他们惶恐的样子， 我心有不
忍。 这次我换了一种语气，翻开月
考试卷，仔细分析给他们看，并表
达了我对他们所抱的希望。 这次
谈话 ，学生比较认可 ，频频点头 。
随后的课堂上， 他俩的表现也有
了很大的改观。

我们每天为了学生忙碌，试图
用诚心、爱心感化他们。 有时为了
学生，我们寝食难安。 可是我们在
做这一切的时候，能确定学生感受
到我们的关心了吗？怎样在施教的
过程中让学生有如沐春风之感，是
一个值得为师者思考的问题。

□ 张燕歌

你的关心 学生收到了吗

教师感悟

□市实验小学 张洁茹

年与时驰，光阴似箭，不知不觉又到了一
学期的尾声，我静心回想，感慨万千。

一直觉得我被埋没在烦琐的事情里，但
每到学期最后，便越发觉是诸多事情成就了
我。 我踏入市实小大门，成为一名市实小人，
已经一年半的时间了。 茶余饭后，我和父母
也在感叹时光飞逝，时不我待，所以我更需
奋力奔跑。

我脑海中一直记得刚进入学校那段时

间发生的事情。 虽然我已做足了面对新环境
的心理准备，但是依然恐慌、焦虑。 很庆幸，
市实小家人给了我家庭般的温暖，让我充满
归属感。 在领导、同事、朋友的帮助和鼓励
下， 我逐渐熟悉并爱上了这座不大的城市，
更爱上了这所学校。

在这一年半熟悉的过程中，这所学校留
给我最多的是感动。 我感动于来到学校过的
第一个教师节从魏校长手里接过的第一份

教师节礼物，感动于我生日那天学校精心准
备的生日卡和收到来自魏校长的生日祝福

短信……
来到这里一年半的时间，我真正明白了

什么是市实小一家人。 真正的一家人就是不
分彼此、不论得失、不谈苦累，一人有难，八
方支援的那种境界！ 这也是我们学校的一种
风气，我们应该保持并继承下去。

这一年半的时间 ， 我感受到的还有温
暖。 每天签到时，我看到领导们那最真挚的
微笑使我感到温暖；放假典礼时，领导们亲
自给我们带上了红围巾使我感到温暖；每次
公开课展示时，年级组里的老教师们耐心地
指导和帮助我让我感到温暖……写到这里，
我觉得教师真的是一个幸福感爆棚的职业。

选择教师这个职业，我无悔！ 从大学毕
业后，我走上了教师这个岗位，验证了一个
道理， 教师是一个需要全身心付出的职业。
习近平总书记在 2019年新年贺词中提到 ，
“我们都在努力奔跑， 我们都是追梦人”，同
样，市实小在奔跑，我也在奔跑。 市实小的
梦、我的梦，我一定为之努力奋斗。

追梦

史料是探究历史的依据。 在高中
历史教学实践中， 我们应引导学生对
获取的史料进行辨析， 以培养其运用
可信的史料努力重现历史真实的态

度与方法。 史料实证如何落地与入
心？ 一线教师有诸多的思考与努力。

本文以人民版必修三专题一第

四课 《明末清初的思想活跃局面》中
“黄宗羲的‘天下为主，君为客’说”一
目教学为例， 说明教师如何解读史
料，使之成为我们可信的史料 。

根据材料及所学知识，学生该如
何认识黄宗羲“工商皆本”主张的本
意，这一主张在当时有何意义和价值
呢？ 这一目教学中， 我们常用的史料
一般来自黄宗羲的《明夷待访录》。 从
史料中可以看出，黄宗羲认为“有为

巫而货者，有为优倡而货者，有为奇
技淫巧而货者”属于奢侈性消费，“皆
不切于民用”，所以要一概痛绝。 但布
帛等关乎老百姓日常生活的民生必

需品并不在禁止之列， 黄宗羲认为，
那些有助于增加社会财富的一般工

商业则同农业一样重要。
明清之际 ， 黄宗义所生活的浙

东地区的商品经济继续发展 ，进一
步冲击中国传统的经济结构 。 黄宗
羲 “工商皆本 ”主张的提出 ，正是当
时社会经济发展和变化的客观反

映 。 同时 ，这一主张是对传统经济
政策重农抑商 、 崇本抑末的挑战 ，
体现了黄宗羲思想挑战正统的特

点 。 黄宗羲以是否切于民用作为划
分 “本 ”“末 ”的重要标准 ，这是儒家

传统民本思想的继承与发展 ，是黄
宗羲民本政治思想在经济社会领域

的阐发， 总体上是服务于 “民主君
客”的政治思想。 如此，结合史料和
所学知识， 我们就不难理解为何在
“黄宗羲的 ‘天下为主 ，君为客 ’说 ”
一目中介绍黄宗义的“工商皆本 ”主
张， 并认为该主张为中国近代反专
制主义思想家们提供了有力的思想

武器。
史料教学已经成为当今历史教

学的一种必要的手段 。 在教学中 ，
教师要立足教材 ， 围绕教学目标 ，
独具慧眼， 在浩如烟海的史料中筛
选，补充教材，引领学生在史料学习
中感知世界文明和民族文化 ， 感悟
人文情怀，提升历史思维。

史料实证在历史课堂教学中的运用
□ 市第一高级中学 王潮华

医学类专业一直以来都是比

较热门的专业，从就业前景、薪资
待遇及未来的发展前景来说，医学
类专业还是非常有优势的。 今天，
小编给大家推荐了四个在医学类

专业中就业率高、 待遇优厚的专
业。

麻醉学专业

其实，麻醉师并不是我们平常
看到的那种给我们打一针、让我们
睡一觉就好的医生，这背后的要求
非常高。麻醉学是一门基础医学与
临床医学密切结合的学科。根据相
关数据统计，麻醉学的对口就业率
居于首位，每年毕业生都是供不应
求的状态，就业前景非常乐观。

口腔医学专业

随着社会经济的不断发展 ，
我国对牙科人才的需求也不断增

加。 除了一般的大医院需要牙科
人才外， 很多小的口腔诊所也有
需求， 牙科人才基本就是就业不
愁、薪资诱人。

临床医学专业

医院对于临床医学类人才的

要求比较高， 一般学生本科毕业出
来， 很多从事的都是一线医护工作
岗位； 也有很多人会选择继续考研
或出国深造， 这样相对毕业出来更
有优势。不过，最主要的还是时间及
实践能力，时间久了，这个专业的毕
业生积累了一定的工作经验， 就比
较吃香了。 虽然临床医学类人才就
业率相比较而言并不是医学里面最

高的，但要知道，就业前景绝对是数
一数二的。

医学影像学专业

医学影像学也与临床医学有

着密切的关系。这个专业是这些年
才兴起的，相对而言就业前景不比
临床医学差。 不过，就业机会主要
是集中在一、二线城市，随着高科
技的发展， 这类人才还较为欠缺。
目前，相对而言医学影像专业就业
竞争没那么大，开设的院校也不像
其他医学类专业那么多。 （晓文）

四个就业率高且待遇优厚的
热门医学类专业

毛毛虫说

世界那么大，去哪儿旅行都好。
旅行，它像朗读一首诗，不需经历太多

繁复的转折，句子短，却美不胜收。 旅行的好
处在于，你可以撷取人生美好的段落，到一
个城市选择你想要的角落。 每一个旅行地都
有好似与你发生恋情的某段回忆，虽缠绵不
断，但却见好就收。

如果说阅读是精神的旅行，那么旅行就
是身体的阅读。 旅行让你在不同地域、不同
风土人情的滋养下，目光变得多彩，思想变
得成熟。

人生就像一场旅行，旅行为精彩的相遇
而准备。 你会在未来遇见更多志同道合的朋
友，那是人生中最值得喜悦的事情之一。 他
们是汇入你生命中的河流，他们可能如诗人
杨牧所说，“在我年轻的飞奔里，你是迎面而
来的风”……他们或许不如大自然这部伟大
的书，却时常让你在苦闷时有安慰、挫折时
有鼓励、软弱时有督责、迷失时有南箴，给予
你力量。

旅行的过程更为重要，因为它的意义在
于感悟。 每个人都有外在和内在的自己，外
在的自己是通过肉眼能看到的，这是“形”；
内在的自己是通过感悟才能看到的， 这是
“神”。 你走的地方多了，看的风景多了，接触
的人多了，最后形神互通。

让我们背起

行 囊 整 装 待 发

吧！ 在往复崎岖
的旅行中， 有一
天， 你会听到身
后逐渐清晰盈耳

的朝圣。 当你回
首， 你将看见一
条开阔奔腾的大

河。

让我们旅行吧
□ 市七中 刘艳芳
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“孩子，你的发问让老师羞愧”
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